

EL POPULAR

LIBERTAD
IGUALDAD
FRATERNIDAD

PERIÓDICO POLÍTICO
Órgano del Partido Republicano de Novelda.

JUSTICIA
CIENCIA
PROGRESO

Año III. Número 65.

Novelda.—Sábado 18 de Febrero de 1911.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:
Calle Castelar, núm. 89.

DE LOS ORIGINALES SON RESPONSABLES SUS AUTORES

COMUNICACIÓN

Para tratar asuntos de importancia, se convoca á los individuos inscriptos en la «Juventud Republicana» á la Junta general extraordinaria que se celebrará el próximo domingo 19, á las tres en punto de la tarde.

El Vicepresidente,
Victor Pérez Belda.

El Secretario,
Rafael Rizo.

Los Cúneros y la emigración.

Desdichados pueblos los que están representados en el parlamento por diputados y senadores desconocedores de sus distritos y que solo deben el acta al encasillado que forma el ministro de la gobernación; para estos distritos pueden considerarse huérfanos de representación, pues aun queriendo hacer algo por los distritos que nominalmente representan, no pueden por desconocer en absoluto sus necesidades.

La circunscripción de Alicante se encuentra en esta triste situación; representada en Cortes por tres diputados y dos senadores, casi desconocidos en el país.

¿Quién que conozca (aunque sea superficialmente esta zona) puede dudar de la inmensa importancia que tiene el dotarla de aguas, para que pueda en los campos de estos pueblos, darse aunque no sea más que un riego en invierno? Con él, esta comarca sería rica y necesitaría cinco ó seis veces más obreros de los que hoy encuentran trabajo en estos campos secos por lo escasas que aquí son las lluvias, y como consecuencia lógica é incontrastable, la escasez de braceros obligaría á los agricultores (que obtendrían muchos más productos de sus fincas) á pagar jornales más crecidos, con lo cual no emigrarían á tierras extrañas buscando el pan que no encuentran en su Patria; y no se crea que esto es una fantasía, pues si estudiamos con detenimiento el asunto, encontraremos, que la casi totalidad de los términos municipales que forman esta circunscripción son secanos, y como tales, la riqueza agrícola casi nula, por la escasez de lluvias, tan frecuentes en esta región.

Como la inmensa mayoría de estos terrenos de secano están plantados de viña y arbolado, y para producir éstos una mediana cosecha no les es indispensable más que un buen riego en invierno, pues no necesitan las lluvias ó

los riegos con tanta frecuencia como las tierras de siembra, resulta que asegurándoles un riego en invierno, podrían producir, si no grandes cosechas (en los años que no llueva) al menos se conservarían las plantaciones y producirían una mediana cosecha, que permitiría á los agricultores resarcirse de los gastos de cultivo y obtener algún beneficio que les animaría á mejorar estos cultivos.

Ahora bien: ¿hay medio práctico de dotar los términos municipales de Salinas, Pinoso, Monóvar, Elda, Petrel, Novelda, Algueña, Hondones, Agost, Monforte, Aspe, Crevillente, San Vicente, Elche y Alicante de aguas que basten á asegurarles un riego en invierno? Creemos que sí.

El rio Jucar arrastra un rico caudal de aguas, que después de regar una parte de la provincia de Valencia en donde ocasiona frecuentes inundaciones muchas víctimas y no pequeños perjuicios.

Pues bien; si partiendo del punto que sea conveniente se hiciera un canal que desvíe del Jucar el excedente del caudal medio que suele llevar en invierno, tendríamos que después de evitarse las inundaciones en la parte de la vega Valenciana que riega el Júcar, estas aguas que allí perjudican, fertilizarían los campos de la circunscripción de Alicante.

A los diputados por esta circunscripción toca (si quieren merecer el respeto y aun el agradecimiento de los habitantes del país, cuya representación ostentan en el Congreso de los diputados), hacer que el ministro de Fomento haga estudiar el asunto y lo lleve á ejecución, realizando una mejora de gran importancia para esta zona, sin gran sacrificio para la Hacienda pública, pues de los gastos que esta obra ocasiona, se resarciría con creces con el aumento prudencial de contribución que podrían satisfacer las fincas que indudablemente aumentarían en producción y por consiguiente de valor.

No es el camino de la violencia, el que nos conducirá á la paz deseada; es la misma paz, ó, mejor la rebeldía pasiva.

Con que los esclavos, todos los esclavos y víctimas de los modernos fariseos, que envenenan y explotan las almas, se cruzaran de brazos, la hora del humilde habrá llegado.

De modo tan sencillo, rodarán por el suelo los ídolos, los dioses personales que han venido á sustituir á los impersonales del verdadero Cristianismo.

TOLSTOI.

MEMORANDUM.

La mejor manera de honrar la memoria de un sabio, de resucitar sus enseñanzas, hacer vivir entre nosotros la esencia de sus ideas, poniendo en práctica todo aquello que constituyó sus anhelos, las más grandes aspiraciones de su existencia.

El sueño dorado del ilustre Costa, fué ver al pueblo español libre de trabas, animoso y recio, marchar por impulso propio y paso firme por el camino del progreso hacia el tabernáculo de la regeneración.

La carencia de sólida cultura en la clase directora, su desafecho á la parte sana de la tradición, la hipocresía como barniz en la profesión de las ideas, llevando como única finalidad el medro personal que es rentina de todos los egoísmos, ha hecho que la prevaricación en los principios, en vez de nota infamante que degrade é inutilice á los hombres públicos, viene ha ser pedestal que ayuda á encumbrarles á los primeros puestos en los partidos políticos que turnan en el poder, bajo la hegida de la monarquía.

Olvidados de la tradición por no haber penetrado mediante sereno estudio los gérmenes fecundos de nuestra raza en sus legendarias proezas, dominio colonial extenso, hondo surco en la historia, mostrando con hechos su participación importante en la obra de la civilización.

La falta de aquella penetración en el espíritu hispano y el no haberse asomado al balcón del pirineo para ver á Europa de cerca y tomar de sus manifestaciones de cultura todo lo que de hecho nos podía incorporar á la marcha del progreso, llevó al pueblo á un luctuoso estado.

La decadencia de España, su falta de energías para la protesta violenta cuando la derrota militar y diplomática con

los Estados Unidos, exasperó al patriota, haciéndole formular con suprema indignación los dictérios más formidables contra los causantes de tanta ruina.

De todos los esfuerzos inauditos del gran aragonés para incorporar á España, el más esencial es el que se refiere á la reforma agraria.

Siendo la raíz de toda prosperidad la riqueza agrícola, á ella dedicó el coloso su gran inteligencia. Su plan de reformas sobre política hidráulica, presentando á las cámaras agrícolas y aprobado para formar el programa de Unión Nacional, ve la obra por excelencia para realizar el resurgimiento de España.

El mejor albacea de Costa, no será el que más chille aplaudiendo sus ideas y la importancia de sus elevados proyectos, sino aquel que siendo parco en las alabanzas se dedique á poner en práctica parte de las muchas iniciativas redentoras que están esperando una mano piadosa y enérgica que los arranque del orden teórico y los lleva á ser tangibles en el terreno de la realidad.

EL POPULAR en su editorial de hoy, empieza á seguir las huellas del gran Políglota, pues un compañero de redacción entusiasta de las reformas agrícolas, emprende desde este número una campaña sobre lo que la «Unión Nacional» denominó política hidráulica, con el fin plausible de que una extensa región de la provincia de Alicante, pueda regarse de las aguas sobrantes del Jucar.

La importancia de tan hermosa campaña se recomienda por sí sola y como el bien que reporta es general y está por encima de todos los partidos, deben prestarle su adhesión y apoyo, no solo los republicanos sino todos los hombres que desean la prosperidad de la tierra que les vió nacer.

COMUNICADO.

Sr. Director de EL POPULAR.

Muy respetable señor mío: Ruego á usted dé cabida y haga público en el periódico de su dirección, el agradecimiento que mis buenos músicos y yo sentimos hácia todo el pueblo de Novelda por haber recibido de él inequívocas muestras de distinción con motivo de tomar parte en el Certámen Musical, que tuvo lugar en Alicante el día 10 del corriente, asociándose moral y materialmente á todos nuestros actos.

Yo me siento orgulloso de haberles guiado en aquel torneo artístico, en el cual, si pudo ser menospreciada la diosa Temis, quedó palmariamente demostrado fué un acto legal que coonestase

una caprichosa cuanto arbitraria sentencia.

Todas mis energías y mi entusiasmo todo anidaban en los corazones de los señores que componen la Banda, y fuimos tranquilos al supuesto imparcial *palenque*.....

Y como en buenos principios de Derecho nadie puede ser juez en propia causa, dejo todo el proceso del fallo que dictara el tribunal al de la conciencia más capacitada de los noveldenses, integérrimos imparciales, que en gran número nos acompañaron y hubieron de presenciar la filarmónica contienda ó *simulacro musical*.

Doy gracias á usted, Sr. Director, por la publicación de la presente carta, y quedo muy reconocido y atento S. S. q. l. b. l. m.

Eleuterio Parra.

Novelda 17 Febrero 1911.

¿Qué es un santo en todas las religiones?

Es, como alguien ha dicho, un hombre que reza, que ayuna, que se atormenta y que huye del mundo.

Calcúlese lo que sería una sociedad compuesta exclusivamente de santos, dedicados á tan útiles y provechosas ocupaciones.

NAKENS.

SOMEROS.

NOVELDA.

La Diosa del amor iba soñando
En construir un pueblo muy risueño,
Y con su vara mágica tocando
Vió realizarse con placer su empeño
Fué Novelda sus casas levantando
A impulsos de un soñar tan halagüeño,
Y por eso Novelda está mostrando
Que más que realidad parece un sueño.
Casas bellas, Casino esplendoroso
Con un jardín que puede compararse
Con el verjel más lindo y más frondoso;
Buenos teatros para recrearse.
Preciosa huerta y clima delicioso:
¡Es lo mejor que pueda imaginarse!

LOS NOVELDENSES.

Nobles, activos y en extremo expertos,
Amantes siempre del trabajo honrado,
Por su amor hacia el bien han traspasado
Las montañas, los mares y desiertos.
El puerto de Bombay y otros mil puertos
Con anís y almendrán han empedrado;
Y en Asia, Rusia, América—han logrado
Dar con el azafrán vida á los muertos.
Navarro, Castelló, Alberola, Belda....
Hijos esclarecidos de Novelda,
Hombres de acción y de saber profundo,
Por obra de su ingenio han conseguido
Que sea con ventaja conocido
El nombre de Novelda en todo el mundo.

LA MUJER NOVELDENSE.

Eres, niña, un conjunto de primores
Que, para dar realce á tu hermosura,
Te cedió embelesada la Natura
Sus más gratos perfumes y colores.
Hizo tu pecho de fragantes flores;
Con perlas fabricó tu dentadura;
Con palmas cimbreadoras tu cintura:
Y el pelo con un haz de resplandores.
Toda la luz del sol puso en tus ojos;
Perfume de jazmines en tu aliento;
El rubor de la aurora en tus sonrojos;
El canto de las aves en tu acento;
Néctar de lirios en tus labios rojos.....
¿Y un lugar para mí en tu pensamiento?

LOS MÚSICOS NOVELDENSES.

Dulcísima armonía llena el cielo;
Un manantial de luz es cada nota;
Y en Alicante, con creciente anhelo,
El entusiasmo de las almas brota.
Hasta detiene, embelesada, el vuelo,
Para escuchar mejor la gaviota;
Y un ¡viva! que hace retremblar el suelo
Por el espacio se difunde y flota
Pero ¿quieres saber á qué obedece
Entusiasmo tan vivo y delirante
Que en los cielos y la tierra resplandece?
Es que toca una música brillante:
¡La banda de Novelda que estremece
El corazón del pueblo de Alicante!

TALISMÁN.

ASUNTOS MUNICIPALES.

Los concejales demócratas y el republicano D. Arturo Gómez Tejedor que forman la Corporación municipal de nuestro Ayuntamiento, se reunieron en el salón de sesiones el sábado once del actual.

Abierta la sesión por el alcalde don Rafael Gómez Mestre, que actuaba como tal, por ausencia del efectivo don Daniel Gómez Tortosa, se acordó por unanimidad y á propuesta del concejal republicano Sr. Gómez Tejedor, asociarse al dolor inmenso que sufre la familia por la muerte del gran repúblico, del gran patricio, del más grande hombre que ha tenido la España contemporánea: de D. Joaquín Costa.

Acto continuo la Corporación en pleno manifestó telegráficamente su sentimiento á la familia.

El Sr. Gómez Mestre que presidía la sesión, queriendo aún más enaltecer y honrar la memoria del que ha llenado de duelo los corazones de todos los buenos republicanos y los verdaderos españoles, propuso á la Corporación dar el nombre del gran polígrafo D. Joaquín Costa, á una calle que atravesará la Plaza de Fernandina y que se abrirá muy en breve en esta ciudad.

Conformes todos con la plausible iniciativa del Sr. Gómez Mestre, quedó relegada hasta tanto pueda llevarse á efecto.

Plácemes merecen los concejales señores Tejedor y Mestre, proponentes de estas dos iniciativas y aplausos sinceros, los concejales que las aprobaron.

No seremos nosotros los que les regateemos éstos tan justos y merecidos. Nos tendrán á su lado, prodigándolos siempre que los merezcan.

¡Muy bien por nuestra Corporación municipal!

Gracia y Justicia.

Cualquiera que lea el anterior epígrafe creerá que voy á tratar de algo relacionado con el Ministro de tal ramo. No, señor, no; el asunto que me hace emborrinar cuartillas, si bien es de *gracia y justicia*, nada tiene de *gracioso y justo*.

Yo fui uno de los 700 tontos que fueron á la capital creídos de que en el Concurso de Bandas que iba á celebrarse, habría *justicia*, y, como quiera que en vez de *justicia* en el fallo del Jurado, lo que ha habido es *gracia*, se me ha

ocurrido titular así mi artículo, por ser precisamente las palabras que sintetizan lo ocurrido y lo que debió ocurrir.

Más hubiera valido á la Comisión Magna que, en vez de «Concurso de Bandas», lo hubiesen llamado «Concurso de influencias políticas, con música del maestro Wagner y obligados de tijeras.» Algo raro resulta el anuncio en esta forma, pero en mejor lugar hubiesen quedado dicha Comisión y los señores del Jurado, porque así se explicaría perfectamente que fuese agraciada la banda que mejor solfease las influencias y mayores cortes hiciese, y no se hubiera dado el caso de que, una corporación compuesta de más de cuarenta hombres, viese pisoteado y escarnecido el triunfo que merecía y que debía coronar sus esfuerzos y sacrificios.

La Overture de Tannhäuser, tal y como la interpretó y ejecutó nuestra Banda, no cabe en la *mollera musical* del director de la de Rojas; por eso, ante una partitura tan escabrosa é incomprensible para él, no sabiendo como salir del atolladero, cojió las tijeras, y diciendo para su capote «estos 48 compases tienen muchos bemoles», cortó por lo sano y..... se quedó tan fresco. ¡Y tan fresco! como que así *acortaba la overture* y no había peligro de que por *ella* se le escapase el premio que ya tenía.

Quisiera saber de qué ministro, digo, misterioso personaje se han valido los de Rojas, para *alcanzar* lo que á su *alcance* no estaba. *Rojas*..... de vergüenza debieran estar algunas personas, al barajar sus influencias en amparo de una injusticia que pueda perjudicar á un tercero, á una corporación ó á un pueblo.....

Pero, esta vez, el público que de todas partes fué á la plaza el día del certamen, ha sabido juzgar la labor de las bandas, y la nuestra debe mostrarse orgullosa de ser la preferida por todos en general, sin distinción de clases.

La injusticia cometida, ha dado lugar á ciertas burlas que contra la banda premiada ha lanzado la gente, y que demuestran su descontento y disgusto por el fallo del Jurado.

—Olé por los músicos que han sabido conquistar el laurel—decía uno.

—Ha sido gracia—contestaba otro.

—Ha sido justicia.....

—Bueno, no riñamos. Lo uno y lo otro: *gracia y justicia*.

—Camará: ¿ha sido V. sastre por un casual.....? Como he visto que *corta usted* á la perfección.....

—No tiene usted precio para cirujano; no hay quien se la *digne* tratándose de *amputar*..... y llevarse lo bueno.

—Corta usted más con esa batuta, que un carnicero con su cuchillo.....

—Mira si son *grandes músicos*, que para poder entrar en la *overture*, han tenido que hacerle *un corte*.

—Los de Rojas son más listos que los de Novelda, porque éstos traían el *arreglo de la obra*, hecho por su Director, y aquellos traían el *arreglo del premio* hecho por.....

—¿Para quién había de ser el premio? *Rojas*..... de alegría las caras, *rojos* los pantalones y..... *Rojales* ellos. ¿Quieres más colorido en la música?

Y otras muchas frases por el estilo. De algún modo tiene que vengar el pue-

blo las *injusticias inapelables é indiscutibles*.

Yo protesto, y conmigo toda la redacción de EL POPULAR, de la presión que en estos casos ejerce la política, y aconsejo al inteligente y dignísimo director D. Eleuterio Parra y á todos los músicos que componen nuestra Banda Municipal, que no desmayen y sigan en sus trabajos, que Novelda entera les admira y les aplauden. Dejen de Certámenes, y si en alguna población quieren oírles, que les contraten; así se ahorrarán de que sin pizca de *gracia* se cometa contra ellos otra *injusticia*.

¡Gracia y justicia.....! ¡A qué han quedado reducidas estas palabras!

UT.

PIROPOS.

¡Qué frescura!

Me ha referido un guasón

el chasco que se llevaron

los que al Monarca esperaron

plantados en la Estación.

¡Después de haber madrugado

robando al cuerpo reposo,

no poder ver al hermoso

Rey, como habían soñado!

Ya la muchedumbre inquieta,

llegó el convoy resoplando,

y nuestro alcalde, temblando

por la cuestión de etiqueta,

á saludar se acercó;

mas, aunque atento miraba,

vió que el Rey no se asomaba,

y el tren de nuevo partió,

¡Qué pillín, qué olvidadizo!

No acordarse de Tortosa,

que animó tanto la cosa.....

¡Como Tomaset no hizo!

¡Qué berrinche tomaría

al ver que el tren se alejaba

y á tal altura quedaba

la nobleza y la hidalguía!

Una chiquilla, á su tío,

con malicia preguntaba:

—Pues, la *hojita* no anunciaba....

—Sí, hija mía; mucho frío.

Un joven se arrepentía

de haber hecho tal viaje,

y una mujer, con coraje.

—¡Qué topos somos!—decía.

¡Pobre Gómez, qué tristeza!

Si otro alcalde hubiera sido,

el Rey habría salido.....

ó asomado la cabeza,

Aunque no estuve en el trance,

me enteré de lo ocurrido;

y al pobre alcalde afligido,

diré que de este percance

culpe á la temperatura,

ya que el Rey no se asomó

y la gente regresó

oxclamando: ¡¡Qué frescura!!

OTELO.

Velada del 11 de Febrero.

En la noche del 11 de Febrero, se celebró en el Círculo republicano la velada de propaganda anunciada para conmemorar la proclamación de la primera república española.

Bajo la presidencia de D. Ramón Navarro Alenda, empezó el acto, dando lectura el joven Vicente Crespo á unas cuartillas alusivas á la fecha festejada, escuchando al terminar muchos aplausos:

Signió en el uso de la palabra el Sr. Albuja Soto, el cual, después de hacer fervientes votos por que no se vuelva á repetir la celebración del 11 de Febrero sin que haya triunfado la república, da lectura á un trabajo de propaganda que es muy aplaudido.

Otro miembro de la juventud, Victor Pérez, pronuncia un enérgico discurso, que versó sobre la idea republicana en relación de la cultura del pueblo. Al terminar su bella labor el simpático Victor, escuchó merecidos aplausos.

Concedida la palabra al Sr. Fenoll, disertó sobre la revolución de Septiembre y la proclamación de la república por una Asamblea monárquica, probando con sólida argumentación, que la república sólo debe robustecerse con las fuerzas conscientes del pueblo, haciendo que éste lo sea mediante la activa propaganda del ideal.

El Sr. Navarro, hizo el resumen después de disertar sobre los acontecimientos de la accidentada república del 73 y dió fin al acto preconizando la unión.

Tanto el Sr. Fenoll como el señor Navarro fueron muy aplaudidos.

BANQUETE MONÁRQUICO.

En nuestra capital y con motivo del viaje regio, la Exma. Diputación ha obsequiado con un banquete á todos los alcaldes de la provincia en los tinglados del muelle de Alicante. No deja de prestarse este homenaje á grandes y amargos comentarios.

Mientras los Asilos, Hospitales y Manicomios perecen por no poder atender á sus muchas necesidades por la falta de recursos pecunarios, en su mayor parte á causa de estos mismos alcaldes que dejan de ingresar por tales conceptos en Diputación y que origina la desastrosa administración de ella y que como todos sabemos es una verdadera calamidad pública.

De forma que mientras los alcaldes, diputados y demás invitados al banquete actuaban de Gargantuas, los pobres niños de los Asilos perecen poco menos que de hambre como todos saben, y que en vez de hacer á estos niños hombres concientes y robustos del mañana, los hacen tuberculosos, raquíticos y carne presidiable. ¿Es esto justo? ¿No claman todas estas fiestas Monárquicas una gran revolución que barra tanta desordenada francachela mientras el pobre que trabaja no come y emigra?

Cuéntame que hubo pasos cómicos en abundancia en la gran comilona, pues asistió alcalde que no sabía como trinchar la carne ni jugar el tenedor á la etiqueta palatina.

¡Ya ves Pueblo cuánta maldad y egoísmo en unos y cuánta ignorancia en otros!

¡Hora es ya de que vayas despertando de tu indiferencia letárgica!

EL REY SE DIVIERTE.

El jueves por la mañana á primera hora se fueron á patinar á la Casa de Campo.

Por la tarde fué á cazar faisanes y perdices al mismo sitio en compañía de la infanta Isabel, Raniero y varios aristócratas.

Cobraron 150 faisanes y 80 perdices, que, al entrar en Madrid no pagaron derechos de consumos.

El viernes con algunos amigos se fué á la misma Casa de Campo á jugar al polo. Luego salió para Alicante.

Se dijo que como acostumbra á hacer en suscripciones nacionales los funcionarios públicos, daría la Casa real un día entero de haber con destino á la suscripción para el mausoleo de Costa.

D. Alfonso, su esposa, su madre, su hermana, D.^a Paz, D.^a Eulalia y D. Fernando solo han dado 5.000 pesetas.

El sábado llegó á Alicante y lo primero que hizo fué marcharse al templo donde oyó un «Te Deum». Luego embarcó en el «Giralda», donde recibió á la Junta del Club de Regatas.

Paseó después en automóvil. Volvió luego al Club, almorzó y fué al Tiro de Pichón donde mató dos animalitos.

Asistió por la noche á la representación del «Conde de Luxemburgo» é hizo repetir varias veces el número de los besos.

El domingo, después de oír misa devotamente en Alicante embarcó en el «Giralda» para tomar parte en las regatas, donde como era de presumir, ganó el primer premio consistente en una copa y 600 pesetas.

Luego D. Alfonso asistió al banquete que, pagado á peso de oro, sirvió un gran restaurant de Madrid. Tras de comer se fué á los toros. Más tarde paseó en coche y por la noche otro banquete en el «Giralda» y después se fué á un baile.

El lunes en Alicante continuó D. Alfonso asistiendo á las regatas y tuvo la magnanimidad de consentir que le ganase el Real Club. Fué á Villajoyosa con

objeto de oír otro «Te Deum» y asistir á la inauguración de unas obras.

El rey, muy afectado por la muerte de su exministro Capdepón, asistió por la noche á una representación teatral dada por una compañía del género chico.

No tenemos noticias de lo que el rey hizo el martes; pero si no ha hecho nada, no hay cuidado de que se le descuente ningún cuarto de día.

Por todo esto le han correspondido en la presente semana 136.115 pesetas, que para ganarlas un obrero necesitaría 186 años á razón de dos pesetas por día.

EL PUEBLO EMIGRA PORQUE SE MUERE DE HAMBRE.

El vecindario en masa del pueblo de Calcena ha pedido al gobernador de Zaragoza el salón de sesiones del Ayuntamiento para celebrar reunión y tratar del día que ha de emigrar á la Argentina, pues está en la más completa miseria.

El diputado Sr. Lamana, á cuyo distrito pertenece el pueblo de Calcena dijo que no es extraña la firme determinación del pobre vecindario, pues se trata de un pueblo completamente abandonado por el Estado.

Ha llegado á Villagarcía el vapor «Esmeralda» que traía 49 emigrantes de otros puertos; han embarcado 46 más para Buenos-Aires y Montevideo.

Una comisión de obreros bilbaínos sin trabajo, visitó al gobernador en nombre de 400 compañeros, pidiendo ocupación con urgencia, por hallarse faltos de lo más necesario para mantener á sus familias.

El republicano doctor Calzada, se ha suscrito para el mansoleo del gran Costa con la misma cantidad que toda la familia real; esto es, con 5.000 pesetas. No comentemos, no comentemos.

«Mientras no se corte de raíz esa planta maldita—el caciquismo—y el pobre lugareño siga siendo explotado como una bestia, y víctima el desvalido de todo género de injusticias, humillaciones y vejámenes por parte de LOS SERES MÁS ABYECTOS, fuertes con la protección del centro, las personas cultas y decentes seguirán huyendo de vivir en tales lugares, y serán inútiles cuantos esfuerzos se hagan desde arriba para difundir la cultura, el bienestar y la riqueza, porque lo secará y esterilizará todo la ponzoña del caciquismo.»

NOTICIAS.

Ha salido para Australia nuestro querido amigo y correligionario Francisco Coves Mira.

Feliz viaje y muchas prosperidades en tan lejanas tierras.

El domingo, día 12, y de regreso de un viaje á su finca, tuvo la desgracia de volcar el cabriolé que guiaba nuestro particular amigo D. Francisco Navarro, despidiéndole y yendo á dar de bruces en el suelo causándole una herida en la lengua.

Lamentamos el percance y deseamos al amigo Francisco su pronta mejoría.

Se encuentra bastante aliviada de la enfermedad que la ha retenido en cama, la esposa de nuestro querido compañero y correligionario D. Vicente Martínez Belda.

Mucho celebramos haya experimentado esta mejoría.

El jueves por la mañana dejó de existir tras larga y penosa enfermedad, la virtuosísima señora D.^a Dionisia Payá Sánchez, madre de nuestros particulares amigos D. José y D. Dionisio Gómez.

Nos asociamos al dolor que experimenta la familia por pérdida tan sensible.

El viernes contrajo matrimonio el joven comerciante D. Antonio Miralles, con la bella Srta. Carmen Cantó Hernández. En el mismo día salieron para Murcia.

Les deseamos eterna luna de miel.

Ha salido para Tanger el joven é inteligente comerciante de esta plaza, D. José María Albeza Esteve.

Buen viaje y mucho negocio.

En breve contraerá matrimonio, nuestro querido amigo y correligionario, el joven comerciante D. Vicente Alberola Sellés, con la gentil Srta. Aurora Navarro Mira.

Hemos tenido el gusto de estrechar la mano de nuestro querido amigo D. Tomás Valero que, procedente de Sevilla ha llegado á ésta sin novedad.

Sea bien venido.

La Ultima Moda.

En el Centro de Suscripciones de Hijos de A. Cantó, impresores.

EL POPULAR

PERIÓDICO POLÍTICO.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

Novelda, un mes . . 0'30 ptas.
 España, trimestre. . 1'25 »
 Extranjero, id. . . 2'00 »

PAGO ADELANTADO

EL PUEBLO EMIGRA

PORQUE SE MURIE DE HAMBRE.

El vecindario en masa del pueblo de Calera ha debido al gobernador de Zaragoza el asilo de sesiones del Ayuntamiento para celebrar reunión y tratar del asunto de emigración a la Argentina. En la más completa miseria. El pueblo de Calera, a cuyo distrito pertenece el pueblo de Calera, ha sufrido un hambre terriblemente espantoso.

GRAN HOJALATERÍA, CRISTALERÍA Y LAMPISTERÍA.

Francisco Pérez Boutón

Calle Carril, 78. **NOVELDA**

EL POPULAR

PERIÓDICO POLÍTICO

Sr. *Vicente Jara*

Bilbao

Ortiz

Provincia de *...*



CENTRO DE SUSCRIPCIONES

Y VENTA DIARIA

DE PERIÓDICOS Y REVISTAS ILUSTRADAS.

Hijos de A. Cantó

IMPRESORES

Castelar, 76. **NOVELDA** + H. Cortés, 17.

